



El frío clima político que analizó La Moneda y sus proyecciones

La indiferencia de la ciudadanía por las elecciones locales de este fin de semana y la ausencia de un ambiente electoral, que no había ocurrido habitualmente en comicios anteriores, fueron el tema principal del comité político encabezado por el Presidente Gabriel Boric el lunes 14 de octubre.

El debate se produjo tres días antes de que explotara el caso Monsalve en el corazón de La Moneda, que, según coinciden diversos expertos en opinión pública, generará más apatía en la ciudadanía, lo que podría verse reflejado en una mayor abstención o el aumento de votos nulos y blancos.

Esa mañana, el Mandatario y sus ministros coincidieron en que el enrarecido clima político -en ese momento afectado principalmente por el caso Audio, las acusaciones a los ministros de la Suprema y la polémica por el sueldo de Marcela Cubillos en la USS- era malo para el país y para el gobierno. Y que, por razones obvias, los medios de comunicación estaban encima de ellos y no dando cobertura a las elecciones.

También se comentó que el largo y engorroso trámite legislativo que hubo para cambiar el proceso electoral, de uno a dos días, había impedido hacer una campaña informativa con mayor antelación, tal como lo señaló la vocera Camila Vallejo al día siguiente (martes 15), al dar a conocer la campaña "Chile Vota Informado". Pese a la obligatoriedad de ir a votar, no existía certeza de cuál sería el comportamiento del electorado.

Aunque no fue tema de conversación en ese comité político, el Segundo Piso tiene un mapeo completo de las elecciones en todo el país, con sus respectivas proyecciones. Entre ellas está que el P. Republicano se queda con cerca del 30% de los concejales del país, lo cual revertiría la baja de José Antonio Kast en la carrera presidencial. Esto, según fuentes oficialistas, no es malo para ellos, ya que debilitaría la opción de Evelyn Matthei y la obligaría a derechizar su mensaje.

Historias no contadas de una tibia campaña municipal

Candidatos de todos los sectores se enfrentaron a un fuerte desinterés de la ciudadanía por los comicios de este fin de semana, aumentado por los casos Audio y Monsalve. Aquí, algunas escenas que grafican estos días de despliegue electoral.

Por Juan Andrés Quezada y Vicente Flores



La alta demanda por el apoyo de Cecilia Morel

El jueves 17 de octubre, el candidato a alcalde por Santiago Mario Desbordes (RN) llegó hasta las oficinas de la familia Piñera, en Vitacura. Ahí lo esperaba Cecilia Morel, para grabar un video de apoyo en la recta final de su campaña por uno de los municipios más emblemáticos del país.

"Conozco a Mario de hace muchos años, y doy fe que es un hombre dedicado al servicio público, íntegro, honrado... Oiga, y acuérdesse de los adultos mayores...", dijo la ex primera dama en el video grabado en uno de los balcones del edificio, que inmediatamente se difundió entre sus 523 mil seguidores que tiene en Instagram.

El exministro de Defensa se sumó a la lista de candidatos a los que la viuda del

expresidente Sebastián Piñera le entregó personalmente su apoyo durante esta campaña. Entre ellos, Karla Rubilar (Punto Alto), Jaime Bellolio (Providencia), Alirio Caimaro (Ancud), María José Hoffmann (Gobernación Quinta Región), Rebeca Jofré (Gobernación de O'Higgins), Daniel Reyes (La Florida), Marjorie Vásquez (La Cisterna) y Leonila Sáez (Futroño).

Desde su entorno, cuentan que Morel recibió muchas solicitudes de candidatos de todo el país y no solo de Chile Vamos, sino también de Republicanos, Demócratas, Amarillos e independientes. Y que a ratos se vio un poco sobrepasada, debiendo fortalecer su equipo de colabora-

dores para optimizar su agenda, en momentos que continúa recibiendo invitaciones a homenajes del exmandatario.

Como era imposible atender todas las demandas, ella misma optó por privilegiar a los postulantes más cercanos al pinnerismo y los protagonistas de las batallas más emblemáticas para la centroderecha. Ello la llevó incluso a protagonizar una polémica esta semana, al compartir un video en sus redes sociales en el que dio su apoyo a Jorge Retamal (ind.) para la Gobernación de La Araucanía, en desmedro de Luciano Rivas, el actual gobernador independiente, que apoya por Chile Vamos, implicado en los líos de platas con fundaciones.

La desconocida rutina de campaña de Orrego

Todos los miércoles, desde que partió su campaña por la reelección en la gobernación metropolitana, Claudio Orrego junto a un grupo de colaboradores y amigos subieron el cerro El Carbón, una de las seis cumbres del Parque Metropolitano.

La cita era a las 5 am. en punto en la subida de la Pirámide, para iniciar los 7,5 km de caminata -ida y vuelta- con 700 metros de desnivel.

Esa inyección de energía, aseguran sus cercanos, resultó clave para una campaña con la que busca ganar en pri-

mera vuelta y alcanzar los dos millones de votos, lo cual lo dejaría en una buena posición para un eventual candidato presidencial. Más aun en estos momentos en que la figura de la ministra Carolina Tohá se ha visto afectada por el caso Monsalve.

Como parte de su campaña, además, Orrego subió los principales cerros de la capital, acompañado de sus respectivos candidatos a alcaldes. Subió el Renca con Claudio Castro, y el Chena junto al edil de San Bernardo, Christopher White.



El fugaz protagonismo de Bachelet

Su entrada mediática en la campaña municipal, a inicios de agosto, con apoyo a muchos candidatos y candidatas, hacía presagiar que Michelle Bachelet jugaría papel protagónico en estas elecciones locales.

Incluso, un acto masivo organizado por su fundación Horizonte Ciudadano, donde ella presentó un manual para candidatos, revivió las sospechas sobre una eventual tercera candidatura presidencial.

Sin embargo, la doctora socialista -quien gobernó en dos periodos (2006-2010, 2014-2018)- prácticamente desapareció de la recta final de la campaña, optando por privilegiar su agenda internacional.

Desde su círculo cercano señalan que siempre estuvo diseñado así. Es decir, apoyar a candidatos, tomar fotos y grabar videos al inicio de la campaña, ya que tenía una serie de compromisos familiares y profesionales ineludibles en septiembre y octubre.

En estos dos últimos meses la exmandataria salió de vacaciones con una de sus hijas, estuvo dos veces en Washington, en Texas y México. También dio dos clases magistrales en las universidades Austral, de Valdivia y La Frontera, en Temuco.

Incluso, Bachelet llegó este fin de semana recién a Santiago para ir a votar en La Reina.



¿Voto nulo de Peñaloza en Las Condes?

En la UDI y en Chile Vamos es un secreto a voces que la actual alcaldesa de Las Condes, Daniela Peñaloza (UDI), no apoya a ninguna de las dos candidatas de su sector, que buscan ser sus sucesoras: Marcela Cubillos Sigall (indep. ex-UDI) y Catalina San Martín (indep. ex-Evópoli).

Las razones son distintas, pero bastantes obvias para todos.

Peñaloza, explican sus cercanos, no olvida la dura embestida de Cubillos en su contra, quien forzó a la directiva de la UDI a "bajarla" -a principios de abril- para evitar una "guerra civil" con republicanos, que podría haber dañado la opción presidencial de Evelyn Matthei.

San Martín, en tanto, en su rol de concejala, se transformó en una de las

más más férreas opositoras a su gestión, denunciando irregularidades y malas prácticas en el municipio que terminaron por sellar su dura caída.

El resto de los candidatos que estarán en la papeleta de Las Condes son Ángel Rozas (Partido de la Gente), Constanza Schonhaut (Frente Amplio), Igor Contreras (Alianza Verde Popular) y Marcela Cubillos Hevia (Izquierda Ecológica Popular), cuyas propuestas e ideas políticas están lejos de las de Peñaloza.

La sicóloga se ha limitado a apoyar a candidatos a concejales que le pidieron su respaldo en la recta final de la campaña, entre ellos Luis Hadad (RN, quien va a la reelección), Guillermo Ureta (UDI) y Manuel Melero (indep.).



El "no" presidencial de Vodanovic al FA

Una de las grandes apuestas del oficialismo es que hoy en la noche el alcalde de Maipú, Tomás Vodanovic (FA), se transforme en el edil más votado en la historia de Chile. Es decir, que obtendrá más del 60% de los votos de un universo de 389.731 personas, en el marco de una elección con voto obligatorio. Ello, según coinciden varios analistas, también pondría al sociólogo de 34 años en la *Posición de privilegio* de las elecciones presidenciales del próximo año.

Sin embargo, en el entorno del edil señalan que sea cual sea el resultado, él tiene completamente descartada esa opción, lo cual ya transmitió personalmente a los dirigentes de su partido.

El plan de Vodanovic es completar dos periodos en Maipú y luego de eso ver una eventual candidatura presidencial. De ahí que -hasta ahora- la única carta del FA para las primarias presidenciales sea el diputado Gonzalo Winter.

"Este no es un discurso de cierre, porque aún queda mucho trabajo por hacer en nuestra comuna, pero ver tanto apoyo,

energía y ganas de seguir solo me confirma que vamos por el camino correcto", señaló el alcalde al cerrar el jueves su campaña que lo enfrenta al republicano Enrique Bassaletti.

El edil también transmitió a sus equipos que no hay que confiarse en un triunfo. Muestra de ello es que para hoy en la noche no está programada una celebración especial, más que esperar los resultados en la Plaza de Maipú "solo con vecinos".



Arica, la gran apuesta de Kast

El líder del Partido Republicano, José Antonio Kast, cerró el jueves la campaña de la elección en Arica, junto a sus candidatas a gobernadora, Karla Kepec, y la alcaldía, Stephanie Jéldrez.

Para la colectividad, esta capital regional es una de las grandes apuestas para hoy domingo. En la tienda aseguran que ambas candidatas tienen altas posibilidades de ganar, los que serían triunfos emblemáticos para la presidenciable en una región y ciudad "golpeadas", señalan, por la migración ilegal.

Kepec, médica cirujana, se enfrenta al actual gobernador, Jorge Díaz (DC); al comunista Carlos Yévenes, una de las principales apuestas del PC, y dentro de la oposición a la carta de Chile Vamos, Diego Paco (RN).

En tanto, Jéldrez -profesora de historia- busca arrebatarse el municipio al liberal Gerardo Espíndola, quien va por su tercer periodo.

"En Arica, la ciudad de la eterna primavera, donde espero que a partir de este domingo vuelvan la alegría, la paz y la tranquilidad", escribió Kast en su cuenta de X.

Arica es, junto con Concepción y Valparaíso, una de las capitales regionales que los republicanos miran con atención en estos comicios. De hecho, antes de llegar a Arica, Kast estuvo en cierres de campañas en algunas de estas ciudades donde apuestan ganar. El lunes estuvo en Concepción, llegó a Santiago en la madrugada del martes y a las pocas horas partió a Curacaví y a Valparaíso.

En paralelo, el presidente de republicanos, Arturo Squella, encabezó los actos de cierre en Temuco y Padre Las Casas.





El polémico sketch al que Irací Hassler se había negado

Aunque desde el entorno de la alcaldesa Irací Hassler, quien busca su reelección por Santiago, descartan que haya sido una "crisis", sí reconocen que fue "impasse", que los obligó a salirse por un rato del track de la campaña.

Todo partió el 13 de octubre, cuando el conocido *youtuber* Hermann Heim publicó un polémico video humorístico -en su canal *Catv*- junto a la edil comunista, quien le decía "no soy tu mamá, no soy tu hija" (frases que le dijeron a ella hace unos años en un matinal de televisión), mientras metía su cabeza en una pileta del cerro Santa Lucía, para luego dar paso a una entrevista.

Lo cierto es que el para muchos "error no forzado" de Hassler se podría haber evitado, ya que, según cuenta Heim, en un principio la edil había declinado participar.

Heim cuenta que luego del impacto en redes sociales que había tenido el video que antes hizo junto a Mario Desbordes -candidato de Chile Vamos por Santiago- ella, o su equipo, habría decidido aceptar la oferta.

"En el comando de Irací me respondieron primero que preferían pasar, ya que buscaban dar un relato más serio a su campaña... Cuando publicamos el capítulo con Desbordes, volví a insistir y ahí sí aceptaron. Fue, de hecho, nuestra última grabación, ya en la quemada del tiempo", comenta Heim.

El creador audiovisual agrega que sus videos con el candidato a la alcaldía de Recoleta Fares Jadue (PC) y con Marcela Cubillos Hevia -candidata de la Izquierda Ecológica Popular por Las Condes- también fueron muy vistos y comentados en redes sociales.

Lo que ocurra en Santiago es clave para el PC, ya que podría repercutir en las próximas elecciones internas previstas para fin de año, en el peso de la colectividad en la alianza de gobierno y en el próximo cambio de gabinete.

Para el partido que lidera Lautaro Carmoña también es decisivo lo que pase en Recoleta, Lo Espejo, Los Lagos, La Florida, Canela y Antofagasta, donde se juegan reelecciones y posibles triunfos sobre la derecha. También están puestos esfuerzos en elegir los candidatos a gobernadores en Coquimbo y Arica y Parinacota.

El avance de Toledo en Puente Alto y las alertas enviadas por Karla Rubilar

En los últimos meses, la candidata de Chile Vamos Karla Rubilar comenzó a alertar a su sector respecto al cambio de estrategia electoral del oficialismo en Puente Alto, una de las comunas más populosas del país -con cerca de 650 mil habitantes- y que lleva 24 años en manos de alcaldes de RN.

La exministra advertía que los partidos de gobierno se estaban poniendo detrás del candidato independiente y cofundador de la Coordinadora Social Shishigang, Matías Toledo (35), en desmedro del socialista Luis Escanilla -quien ganó las primarias-, lo cual podría transformarse en una real amenaza, por lo que pedía reforzar su campaña.

Paralelamente, circuló una encuesta de la UDD que confirmaba una alza sostenida de Toledo, quien en 2021 ya fue candidato a la alcaldía de Puente Alto, alcanzando el segundo lugar, con el 32% de los votos, tras Germán Codina, quien estuvo tres periodos.

En las últimas semanas, una serie de hechos vinieron a confirmar el temor de Rubilar. Toledo recibió el apoyo público de figuras del Partido Comunista y el Frente Amplio, entre ellas las diputadas Daniela Serrano (PC) y Ana María Gazmuri (FA) y la semana pasada un grupo de dirigentes y candidatos oficialistas se tomó una fotografía con él en una actividad en la explanada de la Municipalidad de Puente Alto.



Paredes, Frei y Pancho Saavedra, los mediáticos apoyos de Luksic en Huechuraba

Aunque la campaña de Max Luksic (indep. por Chile Vamos) por la alcaldía de Huechuraba no tuvo el glamour que muchos esperaban, el exdirector ejecutivo de Canal 13 sí apostó por figuras conocidas en su equipo de campaña y sumó apoyos de peso.

Aparte de contar con el respaldo de las figuras de su sector -Evelyn Matthei, Rodolfo Carter y Cecilia Morel-, desde la vereda del frente lo apoyó el expresidente Eduardo Frei, lo que generó un terremoto en la DC.

A Luksic, quien se enfrenta a la actual concejala Carolina Rojas (PPD) -quien cuenta con el apoyo del alcalde por tres periodos, Carlos Cuadrado-, también lo apoyaron el exgobernador de

Colo Colo Esteban Paredes y el animador Francisco "Pancho" Saavedra. Este animó un acto con adultos mayores, donde participaron Gloria Benavides y Horacio Saavedra.

El tercer hijo del empresario Andrés Luksic también sumó a sus equipos a rostros como la deportista Natalia Duco, como encargada de Deportes y al exgeneral de Carabineros Alex Chaván y Juan Francisco Galli, en seguridad. También reclutó a figuras del pñerismo: El exministro del Interior Rodrigo Delgado fue su jefe de campaña y trabajó con los exministros Raúl Figueroa (Educación), Paula Daza (Salud) y Louis de Grange, expresidente de Metro, en temas urbanísticos.



"Esto ya es demasiado", la querrela de Sichel contra Constanza Martínez

Acostumbrado al juego político brusco, tras varias campañas en el cuerpo, entre ellas la anterior primera vuelta presidencial, el exministro Sebastián Sichel y su equipo estimaron -el pasado miércoles- que un mensaje publicado por el Frente Amplio en su cuenta oficial en la red social X había traspasado los límites.

El mensaje incluía una nota de un medio digital que decía que Sichel había pagado \$21 millones al abogado penalista Luis Hermsilla por un procedimiento judicial cuando era presidente de BancoEstado.

Pero lo que realmente molestó fue el texto que lo acompañaba: "La modalidad de caja pagadora ya es clásica de las

operaciones ilegales de la derecha, que se ha visto asociada al abogado Luis Hermsilla. Hay que cerrarles la cancha y no votar por estos personajes que solo quieren alargar su mano criminal hasta las municipalidades".

"Esto ya es demasiado... Hay que defenderse, si nos quedamos callados de peor", habría sido la reacción del candidato a alcalde de Chile Vamos en Ñuñoa, quien compite con la actual alcaldesa frenteamplista, Emilia Ríos, que va por su primera reelección.

Esa misma tarde, el abogado interpuso una querrela por lesiones en contra de la presidenta del FA, Constanza Martínez, la que fue declarada admisible el viernes de esta semana.

